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Председатель Комитета СФ Геннадий 
Горбунов: «Суммарные инвестиции в 
отрасль за последние 10 лет составили 

более 400 миллиардов рублей, уровень 
акцизных поступлений в региональные 

бюджеты превышает 81 миллиард 
рублей ежегодно».

Для совершенствования регулирования алкогольного рын-
ка, собираемости акцизов, а также противодействия реализа-
ции контрафактной продукции парламентарии высказались 
за необходимость дифференцированного акцизного налого-
обложения предприятий пивоварения и предложили детально 
рассмотреть вопрос обоснованности введения некоторых 
технических ограничений. Они подчеркнули необходимость 
ускорить разработку и принятие аналитической целевой про-
граммы «Производство качественного пивоваренного сырья 
в РФ на 2013-2020 годы» и рекомендовали сформировать 
экспертный совет из представителей различных профессио-
нальных союзов и специалистов отрасли.

К разработке  аналитической целе-
вой программы «Производство качес-

твенного пивоваренного сырья в рФ 
на 2013-2020 годы» Совет Федерации 

рекомендует привлечь представителей 
различных профессиональных союзов и 

специалистов отрасли.

Необходимо сохранить отечественное пивоварение и 
технологический уровень отрасли в целом, считает Комитет 
СФ по аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию. Требуется понимание того, что техничес-
кое регулирование производства пива неизбежно влечет 
за собой изменения на аграрном и продовольственном 
рынке, затрагивая интересы сотен сельскохозяйственных 
товаропроизводителей, которые вложили в программы 
по производству пивоваренного ячменя значительные 
финансовые ресурсы, констатировал Комитет СФ по аграр-
но-продовольственной политике и природопользованию. 
На его расширенном заседании обсуждались проблемы 
пивоваренного производства в России. Парламентарии, 
представители регионов страны, руководители предпри-
ятий и организаций отрасли рассмотрели перспективы 
развития сырьевой базы для 
солодовенного и пивоварен-
ного производства.

Пивоваренная отрасль 
представлена в России бо-
лее чем 250 заводами, на 
которых занято свыше 40 
тысяч человек, а более 300 
тысяч работают в смежных 
отраслях, отметил, открывая 
дискуссию, председатель 
Комитета СФ Геннадий 
Горбунов.

 Россия, добавил он, по 
объему годового производс-
тва пива занимает четвертое 
место в мире, уступая лишь 
США, Китаю и Бразилии. 
По его словам, суммарные 
инвестиции в отрасль за последние 10 лет составили более 
400 миллиардов рублей, уровень акцизных поступлений в 
региональные бюджеты превышает 81 миллиард рублей 
ежегодно. Обеспокоенность специалистов отрасли, доба-
вил глава Комитета СФ, вызывает разработка проекта рег-
ламента Таможенного союза о безопасности алкогольной 
продукции. Чрезвычайно важно при этом, подчеркнул он, 
защитить интересы отечественного товаропроизводителя 
и достигнутый технологический уровень.

Кто поддержит пивовара?
Проблемы отечественного пивоварения в январе обсуждались на самом высоком 

уровне: на заседании Комитета Совета Федерации, в Федеральной службе по ре-
гулированию алкогольного рынка. законодатели заявили о необходимости подде-
рживать производителя, представители бизнеса, в свою очередь, назвали инициа-
тиву своевременной.
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Индустрия напитков

Проблемы отечественного пивоварения обсуждали 31 
января и в Федеральной службе по регулированию алко-
гольного рынка, где прошло совещание с представителями 
Союза российских пивоваров по рассмотрению вопросов 
правоприменения положений федерального закона № 171-ФЗ 
«О государственном регулировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продук-
ции и об ограничении потребления (распития) алкогольной 
продукции» в части регулирования производства и оборота 
пивоваренной продукции. 

Росалкогольрегулирование на встрече представляли руково-
дители Управления организации и методологии контрольной 
работы, Управления контрольной работы, Управления право-
вого обеспечения, Управления государственной политики в 
сфере регулирования алкогольного рынка. Со вступительным 
словом, обозначив цели и задачи встречи, выступили статс-сек-
ретарь – заместитель руководителя Росалкогольрегулирования 
Владислав Спирин и председатель Совета Союза российс-
ких пивоваров Вячеслав Мамонтов.

Федеральный закон от 18 июля 2011 года № 218-ФЗ  
«О внесении изменений в Федеральный закон «О государствен-
ном регулировании производства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продукции», отменивший 
действие закона № 11-ФЗ «Об ограничениях розничной прода-
жи и потребления (распития) пива и напитков, изготавливаемых 
на его основе», внес изменения в регулирование производства и 
оборота пивоваренной продукции, часть из которых вступила в 
силу с 1 января 2012 года (еще часть вступит в силу с 1 июля 2012 
года). Необходимость обсуждения этих изменений послужила 
причиной проведения совещания с представителями отрасли. 

Основными темами для обсуждения в рамках совещания 
стали: документы, сопровождающие оборот пивоваренной 
продукции; обязательная информация, наносимая на потре-
бительскую упаковку пивоваренной продукции; ограничения 
свободы договора при сделках в отношении пивоваренной 
продукции; участие индивидуальных предпринимателей в 
обороте пивоваренной продукции.

обязательная информация на упа-
ковке, сертификация оборудования, 

укупорка потребительской тары, оборот 
пивоваренной продукции – те немногие 

темы, затронутые на совещании 
в росалкогольрегулировании.

Также участники совещания обсудили вопросы сертифика-
ции оборудования для производства пивоваренной продукции, 
укупорки потребительской тары, требований к хранению 

пивоваренной продукции и оборота этилового спирта, исполь-
зуемого при производстве.

Проведение очередного совещания с представителями Сою-
за российских пивоваров для обсуждения актуальных вопросов 
правоприменения положений ФЗ № 171 планируется на конец 
февраля 2012 года.

В целом, активизации государственных органов в направ-
лении поддержки отечественной пивоваренной промышлен-
ности весьма кстати, так как, по замечанию аналитиков, уже 
давно требуется решении проблем, накопившихся в отрасли. 
Одна из них – неурожай, заставивший пивоваров импортиро-
вать пивоваренный ячмень по более высокой стоимости, в то 
время как законы до сегодняшнего момента накладывали все 
новые и новые ограничения. Решение SABMiller о слиянии 
своей деятельности в России с Anadolu Efes отражает обеспо-
коенность тем фактом, что пивоварам в России будет нелегко 
оградить себя от законодательных и финансовых проблем в 
обозримом будущем.

Тем не менее, аналитическая группа Sanford Bernstein не 
считает, что ситуация может сложиться еще хуже, чем она уже 
есть. «Положение дел в России остается нестабильным, но мы 
уверены, что оно, скорее всего, уже преодолело нижний крити-
ческий уровень и должно улучшиться в обозримом будущем», 
говорится в их заявлении 4 января. «По крайней мере, похоже, 
что основные объемы рынка пива стабилизировались».

Руководство Carlsberg назначило Исаака Шепса главой рос-
сийского подразделения. Шепсу не привыкать к жестким усло-
виям рынка пива: до этого назначения он руководил Carlsberg в 
Великобритании. Бернстайн заявил: «Мы ожидаем, что задачи 
нового менеджмента в России будут сосредоточены на решении 
проблем падения цен на акции. Мы также рассчитываем на рост 
доверия потребителей».

Этого доверия, возможно, окажется достаточно, чтобы 
спровоцировать ключевые изменения для всех пивоваров Рос-
сии. Организация экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР) заявила, что экономика России остается «относительно 
отсталой» с плохим бизнес-климатом и высоким уровнем кор-
рупции. Однако по прогнозам валовый внутренний продукт 
страны вырастет на 4,1% как в 2012, так и в 2013 году, проде-
монстрировав рост за последние два года.

Таким образом, январские государственные совещания по 
проблемам пивоварения в РФ стали весьма своевременным 
явлением, давно ожидаемым в отрасли. Остается надеяться, 
что решения, достигнутые в ходе переговоров, действитель-
но пойдут на пользу пивоварам, сделают их работу более 
эффективной.

По материалам отдела общественных связей 
росалкогольрегулирования, 

Союза российских пивоваров


